



DALE! Deportivo

PÁG. 3

La etapa regional de la Copa Simón Bolívar 2025 entra en su recta final. Ya se perfilan los equipos que representarán a sus departamentos en la fase nacional.



**Jueves 19
Junio 2025**

Año: 2
Tarija: Bs.4
Páginas: 42
Resto del país: Bs. 5

Escasez de carburantes, falta de divisas

LOCAL PÁG. 4

Economista alerta que la seguridad alimentaria en Bolivia está en riesgo

Fernando Romero, indicó que, si bien Bolivia no se encuentra dentro de los cinco países con mayor riesgo de hambruna, el país registra una escasez de alimentos, lo que podría derivar en una crisis alimentaria los próximos meses.



Analista cree que se debe cerrar el TCP MINISTRACIÓN DE JUSTICIA
LIMITES AL MINISTERIO DE JUSTICIA Y AUTONOMÍA JURÍDICA

Crisis: Ven necesarios cambios en la justicia y plantean reformas

El exfiscal Marcelo Sosa indicó que presentó una propuesta de reforma a la Constitución para el cambio en el sistema judicial. Carlos Borht considera que se debería cerrar el TCP y Rafael Gómez dijo que coincide que es necesario resolver la crisis económica y la crisis judicial en Bolivia.

LOCAL PÁG. 6,7

LOCAL PÁG. 4

Sedes: 14 empresas autorizadas para la comercialización de embutidos durante San Juan

Días previos a la festividad de San Juan que se celebra el 23 y 24 de junio, se intensificaran los operativos de control en mercados, tiendas y centros de abastecimiento de la ciudad de Tarija.

LOCAL PÁG. 6,7

Pueblo guaraní firma convenio con empresa de Estados Unidos para la exportación de productos

En tres semanas se debe enviar el producto de muestra y estiman que en la primera semana, se podría hacer el primer envío, alrededor de 10 mil kilos de miel.



TINTA PÁG. 8
Jornalero queda postrado tras accidente: Su pareja clama por ayuda desde el hospital San Juan de Dios

NACIONAL PÁG. 12
Arcismo confirma que aprobaron 39 créditos por \$us 4 mil millones en casi cinco años



OPINIÓN

LA TRADICIONAL CARRERA “COCHECITOS SIN MOTOR” EN TARIJA

Por profa.: Karen Fabiana Molina Marín

El entusiasmo que brindan los niños junto a sus familiares e incluso amigos al construir un cochecito sin motor es incomparable, ya que a esto se denomina trabajo en equipo. Antiguamente se construían los cochecitos con las cajas de uva, le colocaban 4 ruedas, ya sean recicladas de algún carrito de bebé o las construían de madera; el cochecito no tenía volante, algunos más ingeniosos construían de rodamientos de fierro reciclado de algún camión volvo o de micro. Las ruedas traseras eran fijas y las ruedas delanteras eran de rodamientos con un palo como tren delantero y dos pitas para poder maniobrar. Cada niño ponía su creatividad al diseñar y construir cochecitos únicos y originales, es decir, cada cochecito es una expresión única de su creador; ya que es construido a su imaginación y con ayuda de sus padres; en cambio ahora muchos los compran en el mercado que corresponde.

Con el pasar de los años los cochecitos se fueron modernizando, pues ahora son de metal; tienen ruedas, llantas, volante, frenos, asientos, etc. Se puede decir que casi son iguales a los que tenemos hoy en día. Incluso ahora los competidores deben usar casco, rodilleras, coderas y algunos usan hasta gafas.

Después de tenerlo listo, llega la hora de ponerlo a prueba mediante una carrera, la cual se la realizaba en una pendiente cuesta abajo donde solían salir uno tras de otro, o sea, en fila; bajando la calle del mercado la Loma se refiere que salía el primer competidor, luego el segundo, el tercero, etc. El que se caía volvía atrás, era súper divertido porque se desarrollaban las habilidades motoras para poder conducir y aprendían los valores del juego limpio. Todos vivían una experiencia inolvidable y amigable; además que la carrera de cochecitos es una excelente manera de hacer ejercicio y una actividad para vivirla en familia. En la actualidad hacen la carrera de cochecitos sin motor en la calle General Trigo; cuesta abajo bajando la Iglesia San Roque, y todos salen al mismo tiempo, pero el niño más veloz llega a la meta y es el campeón.

Este evento ahora es realizado en algunos barrios de nuestra ciudad de Tarija, con la organización de algunas instituciones. La anterior gestión en fecha 26 de noviembre de 2023, el Instituto INFOCAL organizó la carrera de “Cochecitos sin motor”, con motivo de celebrar el día del peatón, la cual sirvió para crear conciencia ambiental y fomentar el respeto hacia los peatones en las vías urbanas. Hicieron una ruta de 5 kilómetros

y con tres relevos, la carrera inició en la calle Cochabamba, descendió por la calle Fray Mingo hasta llegar a la calle Ingavi; siguió por la calle Suipacha y llegó a la avenida Las Américas. Los competidores impulsaron los cochecitos sin motor con la ayuda humana, sin la presencia de pedales. La meta fue en las instalaciones de INFOCAL.

Esto se ha vuelto una tradición que va pasando de generación en generación, es decir, es un legado que no debe desaparecer; más bien fortalecerlo para que se nutra de cada participante y que con su esfuerzo engrandezca y fortalezca la carrera de “Cochecitos sin motor”.

En conclusión, podemos decir que es de vital importancia seguir fomentando la práctica del deporte recreativo dirigido a la niñez y juventud. Las autoridades gobernantes deben promover el uso de los espacios públicos y conservar las actividades tradicionales para que no pasen desapercibidas. Para que tengan un crecimiento y los niños sigan con este legado, es necesario crear infraestructuras especializadas que integren actividades lúdicas y recreativas, con un circuito de carreras.

Para esto son muchos los criterios o aspectos que intervienen en una adecuada planificación para que se pueda realizar una carre-

ra de cochecitos sin motor en una ciudad. La educación vial es una medida de prevención de los accidentes de tráfico que afecta a todos los usuarios de las vías públicas en sus diferentes condiciones: peatón, conductor, usuario de los transportes. Así que la educación vial es más que el aprendizaje de las normas, señales, etc. porque hablar de educación vial es hablar de movilidad segura, sostenible y accesible.

Las carreras de cochecitos sin motor para niños son mucho más que una simple competencia o concurso; pues viene a ser una metáfora de los desafíos y oportunidades que enfrentamos en la búsqueda de un transporte más limpio y eficiente. Al fomentar la creatividad, la colaboración y la conciencia ambiental; estas carreras contribuyen a construir un futuro más sustentable para la humanidad; además que dejan una huella importante en la vida de nuestros pequeños y adolescentes. De la misma manera las carreras de coches sin motor para niños son una actividad valiosa que combina diversión, aprendizaje y desarrollo personal. Al fomentar la creatividad, el trabajo en equipo y la conciencia ambiental, estas carreras contribuyen a formar ciudadanos más responsables y comprometidos con el futuro.

T260

Cuando cocinar se volvió un lujo boliviano

Miguel Angel Amonzabel Gonzales/ El Deber

Mayo de 2025 quedará registrado como el mes más crítico del año para la economía boliviana. Una combinación de factores internos y externos desató una tormenta perfecta que golpeó con fuerza a los hogares y puso en jaque a pequeñas y medianas empresas. Entre todos los síntomas de esta crisis, uno se volvió emblemático: el precio del aceite comestible. Su encarecimiento, con aumentos semanales y en algunos casos diarios, convirtió a este producto básico en el termómetro más visible del deterioro económico. El aceite ya no es solo un insumo doméstico; es el símbolo del colapso de un modelo sostenido por ficciones cambiarias, subsidios cruzados y promesas incumplidas.

Durante más de 18 años, entre 2006 y 2024, el precio del aceite fue relativamente estable. Una botella de 900 mililitros costaba Bs. 8,10 en enero de 2006 y llegó a Bs. 12,30 en agosto de 2024. Un alza de Bs. 4,20 en casi dos déca-

das, con una tasa anual compuesta del 2,01%. Esta estabilidad aparente no fue fruto de una política eficaz, sino de condiciones coyunturales: el auge del gas y un contrabando que terminó siendo funcional. El aceite argentino, más barato gracias a subsidios y devaluaciones, ingresaba sin mayores obstáculos. La economía boliviana, de hecho, se beneficiaba de la crisis argentina. Productos subvencionados como aceite, fideos, productos de higiene y combustibles fluían desde Yacuiba hasta Cobija, conteniendo artificialmente la inflación interna. Esa etapa terminó con la llegada de Javier Milei al poder. La eliminación de subsidios a los combustibles, la apreciación del peso argentino y el sinceramiento del tipo de cambio encarecieron los productos del vecino país. Bolivia, acostumbrada al contrabando subvencionado, sintió el golpe de inmediato. Con el fin del aceite barato importado informalmente, las industrias locales ajustaron sus precios al alza, sin competencia real y con costos de producción cada vez más elevados. Entre agosto de 2024 y junio de

2025, el precio del aceite boliviano se disparó a Bs. 22,50 por botella, un incremento de Bs. 10,20 en apenas diez meses. La tasa de crecimiento mensual compuesta superó el 6%. En zonas de El Alto y Santa Cruz, se reportaron precios de hasta Bs. 25. Las colas, la venta restringida y las estanterías vacías se volvieron escenas cotidianas. Para muchas familias, cocinar se transformó en un lujo. Algunos hogares reducen su consumo; otros recurren a manteca, mantequilla o aceite reciclado, con los riesgos sanitarios que eso implica.

Pero el aceite es solo la punta del iceberg. El problema de fondo es la pérdida acelerada del poder adquisitivo, alimentada por distorsiones estructurales. La más crítica: el tipo de cambio. Mientras el dólar oficial permanece en Bs. 6,96, el paralelo superó Bs. 16,50 en junio de 2025. Esta brecha superior al 130% refleja desconfianza y encarece brutalmente la importación de insumos como la soya, base de la producción de aceite. A esto se suma la escasez de diésel, con interrupciones severas

entre diciembre de 2024 y mayo de 2025. La falta de combustible paralizó cosechas, encareció el transporte y redujo la oferta. Muchos productores sembraron menos o recurrieron al mercado negro, pagando sobrepuestos. El resultado: menor producción, mayores costos y precios más altos en cada eslabón de la cadena. La respuesta del gobierno, como en otras crisis, fue más ideológica que técnica. En lugar de apoyar al sector privado, creó una empresa estatal de producción de aceite, prevista para operar desde enero de 2025. Se invirtieron 600 millones de bolivianos en una planta que recién comenzó a operar en junio y apenas a escala mínima. El aceite que produce, escaso y de mala calidad, no cumple estándares básicos: turbio, opaco, sin garantías sanitarias. En lugar de aliviar la crisis, se convirtió en emblema del fracaso estatal. Una intervención improvisada, costosa e ineficaz que dio lugar a otro elefante blanco. Lejos de fortalecer la soberanía alimentaria, minó la confianza en la capacidad del Estado para gestionar la producción.

OPINIÓN

ESCANEE EL SIGUIENTE CÓDIGO QR
PARA ACCEDER A NUESTRA PÁGINA WEB



NOTA DEL DIA

GOBERNACIÓN ENTREGA

La construcción de este atajado se realizó en tan solo un mes y diez días gracias al trabajo constante de un equipo reducido, pero altamente dedicado, que inició sus jornadas a las seis de la mañana y las culminó a las cinco de la tarde para cumplir con los plazos establecidos.

El gobernador del departamento de Tarija, Lic. Oscar Montes, remarcó la importancia de ejecutar este tipo de obras que contribuyen directamente al desarrollo sostenible y a enfrentar los desafíos de la crisis actual.

Dirigente Guaraní denuncia

Las comunidades del Pueblo Guaraní piden sancionar a las concesiones comerciales que atentan contra la economía de las familias indígenas que viven de la pesca en el río Pilcomayo.

El dirigente de la Asamblea del Pueblo Guaraní del Itika Guasu (APG-IG), en el municipio de Entre Ríos, René Arebayo, expresó su preocupación por la baja cantidad de peces que estarían llegando aguas arriba del río Pilcomayo. Denunció que la instalación de trancas en el angosto de Villa Montes no permite el paso de sábalo de buen tamaño.

Lector antes que director

JAN MARTÍNEZ AHRENS

Soy lector de EL PAÍS antes que su director. No es algo que haya elegido yo. Mi padre me inició en esa costumbre en los años setenta. Él, socialdemócrata y republicano, pertenecía a ese grupo de lectores que compraban el periódico desde el primer día. Lo recuerdo de camino al quiosco y luego llevándolo sin miedo bajo el brazo, cuando ese gesto, en una España que no había celebrado elecciones generales ni aprobado la Constitución, suponía declararse democrata frente a los timoratos y los nostálgicos de la dictadura.

El periódico, aquel periódico en blanco y negro, lo dejaba mi padre, tras leerlo, en la mesilla del salón y yo lo devoraba de principio a fin, sin entenderlo del todo pero sintiendo el placer de navegar sin restricciones por sus historias (aún tengo presente la conmoción que a los 11 años me causó la muerte de Elvis Presley e intuir vagamente lo que podía ser una sobredosis). Esa costumbre lectora nunca me abandonó y de algún modo guió mis pasos hacia el periodismo, una profesión por la que nunca sentí vocación (lo mío era más la arqueología), pero que me cautivó cuando, aún universitario, empecé a escribir en medios muy locales.

Han pasado más de 30 años desde entonces, pero siempre he sentido que una parte fundamental de mi trabajo, ya sea como reportero o editor, ha estado basada en mi experiencia previa como lector, en el recuerdo del flujo de artículos e imágenes que me impresionaron.

La huella, más que la pisada, es lo que importa. La marca fluida que con el tiempo deja en nosotros un medio informativo y que abona la confianza, el aprecio, la credibilidad. Gracias a este sedimento, uno acude a un artículo de su periódico a sabiendas de que si es una entrevista tendrá buenas repreguntas o de que si se trata del perfil de un político huirá de toda militancia o maniqueísmo. En esa confianza anida un intercambio, una forma de compartir, plena de intangibles, pero que refiere a un modo concreto de hacer periodismo. Un código que, en tiempos de confusión como los actuales, hay que defender, no para volver al pasado o caer en el juego de la nostalgia, sino para mantenernos firmes en la defensa de los valores que hacen fuertes al periodismo.

Vivimos en un universo fractal donde las vías de información se han multiplicado hasta el infinito. En esta Babel, el engaño ha encontrado un gigantesco caldo de cultivo. La verdad ha sido sustituida en amplios espacios mediáticos por una viralidad a la que, con tal de obtener resul-

tados, poco le importa si lo que cuenta es cierto, puro invento o mitad y mitad.

Bajo estos vientos, los hechos alternativos alentados desde el poder político y los intereses económicos ganan cada día más terreno. El auge de la ultraderecha y el triunfo de Donald Trump y sus epígonos forman parte de esta nueva barbarie. En un mundo de alta inestabilidad, los nuevos machos alfa vapulean y deslegitiman las instituciones desde dentro; la voluntad de poder se impone frente a los valores del consenso, considerados débiles y desfasados. Lo que parecía imposible hace décadas (¿alguien se imaginaba a un presidente de Estados Unidos enriqueciéndose en el cargo, hablando de anexionarse a Canadá y Groenlandia, denigrando a los extranjeros y facilitando el trabajo sucio a Putin?) ya es una realidad y ante ella, como tantas veces ha pasado en la historia, hay que luchar por lo evidente.

La verdad existe y los periodistas están obligados a buscarla. Para ello se requiere, no de grandes enunciados, sino de método. Sencillo y claro. Contrastar, buscar el dato correcto, escuchar a las partes en conflicto, acudir al lugar de la noticia, dudar de las versiones oficiales y fiscalizar el poder son las armas que tenemos los periodistas para aproximarnos a la verdad y romper esa equidistancia que iguala a víctimas y verdugos. No siempre se llega hasta el fondo de una historia, y a veces nos equivocamos, pero el empleo del método (y los mecanismos subsiguientes para reconocer los errores) aseguran la honestidad del medio y ayudan a crear esa huella, esa marca que genera confianza y credibilidad.

Eso es lo que los lectores exigen de EL PAÍS y lo que nos ha permitido con el paso de los años ser un periódico de referencia mundial. Es un trabajo que, ante la pandemia de mentiras, pide más que nunca un compromiso con la independencia y la pluralidad. Valores que este periódico ha defendido desde el primer día, cuando en España aún se vivían días de plomo. Hoy, al igual que entonces, EL PAÍS aspira a defender la democracia, a ser un vehículo de diversidad e igualdad.

El pasado viernes 6 de junio asumí el cargo de director de EL PAÍS y ese mismo día, ante la Redacción, pronuncié un discurso en el que me reafirmé en ese compromiso con la verdad y la independencia. En mi interior (y discúlpenme por personalizar tanto) sabía que lo estaba diciendo como un lector más, como alguien que espera eso de su periódico para poder llevarlo debajo del brazo, tal como alguna vez lo vio hacer, con orgullo frente a los enemigos de la democracia.

STAFF



DIRECTOR (A)
Osmar Arroyo

PUBLICIDAD
Miguel Angel Quina
Cel.: 78252017
publicandaluz@gmail.com
andaluz2050@gmail.com

PERIODISTAS
William Octavio Flores

GRAN CHACO
Of. Comercio entre 27 de mayo
e Independencia
elteroero.gc@gmail.com

TINTA ROJA
Igor Guzman

PRODUCCIÓN
Cristian Gonzalez
Adrian Soliz Mariscal
SECRETARÍA
Marines Rengifo Tapia

S. DEPORTIVO DALE
Yamil Choque

CHURA GENTE
Cel.: 75110944

DIAGRAMACIÓN
Adrian Soliz Mariscal
Mariam Salinas Fernandez

IMPRESO
Imprenta & Editorial
SRMS
NIT: 10655398015
Tarija - Bolivia

www.andaluztarija.com

Tras la aprobación de laboratorios

Sedes: 14 empresas autorizadas para la comercialización de embutidos durante San Juan

► Días previos a la festividad de San Juan que se celebra el 23 y 24 de junio, se intensificarán los operativos de control en mercados, tiendas y centros de abastecimiento de la ciudad de Tarija.

POR ROSY SÁNCHEZ/EL ANDALUZ

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) Tarija, a través de la Unidad de Salud Ambiental, realizó este miércoles la presentación de las 14 marcas autorizadas para la comercialización de embutidos durante la festividad de San Juan que se celebra entre el 23 y 24 de junio.

La responsable de la Unidad de Salud Ambiental, Marcela Ramírez, informó que las 14 empresas fueron certificadas, tras una valoración y aprobación realizada por laboratorios, las mismas cumplen los requisitos de calidad e inocuidad alimentaria para comercializar esos productos.

Entre las marcas autorizadas se encuentran; Embutidos Hesse-Andrea, embutidos Hesse, Embutidos Rossi, Embutidos bandy, Embu-

tidos el Rey, Embutidos Aparicio, Universidad Juan Misael Saracho, Fiambres y Embutidos Zav, Embutidos y Fiambres San Juan, Fiambres Buen Gusto, el Grupo Ardur-Carnicos Artesanales Chalos, Conzelmann, Andaluz, Embutidos Coquito y Embutidos Sucre.

Ramírez señaló que días previos y durante la festividad de San Juan se intensificarán los operativos de control en mercados, tiendas y centros de abastecimiento de la ciudad de Tarija, actividad que se realizará de forma coordinada con la Intendencia Municipal, Defensa del Usuario y del Consumidor, además del Senasag.

Sobre el tema, el Intendente Municipal, Carlos Camacho, dijo que desde el gobierno municipal se pone en marcha el "Plan San Juan", que consiste en una serie

de operativos en diferentes puntos de la ciudad, con la finalidad de garantizar la comercialización de alimentos aptos para el consumo.

"Como intendencia nos vamos a centrar netamente en la inocuidad alimentaria, estamos esperando que el Sedes nos pueda proporcionar la lista de marcas autorizadas para la comercialización de embutidos y en base a esa información vamos a realizar los controles", dijo el funcionario.

De igual forma señaló se realizarán los controles a las diferentes panificadoras que elaboran el pan característico para la preparación del tradicional panchito que se acostumbra a comer durante la festividad de San Juan

"Hemos solicitado al sector panificador que nos haga conocer la lista de las



14 marcas autorizadas para la comercialización de embutidos en San Juan

panaderías que elaboran este pan con la finalidad de garantizar que los productos que se comercializan en los mercados cuenten con las garantías de salubridad hacia los consumidores", expresó el Intendente Municipal.

Propietarios de las marcas

de embutidos autorizados, señalan que este año los precios tanto de las salchichas y los chorizos se incrementaron, sin embargo, garantizan la comercialización de productos 100% tarijeños. Instan a la población a consumir y fomentar la producción nacional.

Economista alerta que la seguridad alimentaria en Bolivia está en riesgo

POR ROSY SÁNCHEZ/EL ANDALUZ

El presidente del Colegio de Economistas de Tarija, Fernando Romero, indicó que, si bien Bolivia no se encuentra dentro de los cinco países con mayor riesgo de hambruna, el país registra una escasez de alimentos, lo que podría derivar en una crisis alimentaria los próximos meses.

La escasez de carburantes, la falta de divisas, el incremento en los precios y el carecimiento de productos, son factores que ponen en riesgo la seguridad alimentaria de las familias, tomando en cuenta que se registran filas para adquirir los productos básicos como; el arroz, el aceite, huevos, harina, entre otros.

"Mientras continúe este

proceso inflacionario en el país, hace que sea más difícil comprar alimentos, si hacemos sondeos con la población, cada las personas están comiendo menos y alimentándose de forma inadecuada que puede derivar en la desnutrición", señaló el economista Romero.

El profesional explicó que una mala alimentación puede derivar en problemas de salud, nuevas enfermedades, bajo rendimiento educativo y otros factores que pueden afectar el normal crecimiento de niños y adolescentes.

"Mientras falten carburantes y sean costoso importar las materias primas e insumos que son necesarios para la producción agrícola, esto a mediano plazo traerá consecuencias importantes

en las cuales no se pueda garantizar la provisión de alimentos", alertó Fernando Romero.

El ejecutivo de la Central Campesina de Cercado, Rivelino Zenteno coincide con el profesional y señala que los costos de los insumos, principalmente fertilizantes duplicaron sus costos, esto ha llevado a una reducción significativa de la producción agrícola.

"Lamentablemente no estamos pudiendo cubrir la hoja de costos de producción, muchos productores están trabajando a pérdida y esto hace que muchas de las familias dejen de producir. De continuar esta situación se pone en riesgo el abastecimiento de los productos a los diferentes mercados", señaló el dirigente.



Fernando Romero, Pdte del colegio de Economistas de Tarija

De igual forma manifiestan su preocupación por la diferencia entre el aumento de los precios de los insumos y la reducción de los precios de los productos agrícolas que comerciali-

zan, es el claro ejemplo del precio del tomate que tiene un costo de bs. 35 la caja, mientras que el costo de producción asciende a bs. 50 por caja, generando pérdidas para las familias.

Productores buscan ampliar mercados

Semilla de papa certificada de Tarija se comercializa en mercados de Santa Cruz y La Paz

► Cuatro comunidades del municipio de El Puente producen anualmente alrededor 3.500 quintales de semilla de papa, entre las variedades más requeridas, se encuentra la desiree y la cardenal

POR ROSY SÁNCHEZ/EL ANDALUZ

El presidente de la Asociación de Productores de Semilla de Papa de Iscayachi (Aprosepais), Arnulfo Gutiérrez, informó el Municipio de El Puente, del departamento de Tarija, es uno de los principales productores de semilla de papa, anualmente se comercializan alrededor de 3.500 quintales.

Los productores cuentan con la certificación emitida por el Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (INIAF), tanto en las variedades desiree y cardenal en sus diferentes categorías. Esta certificación les permite comercializar el producto tanto en el mercado local y a nivel nacional.

“Por el momento no contamos con un mercado seguro aquí en Tarija, pero estamos

ofertando a los diferentes mercados del país como ser; Santa Cruz, La Paz, los valles bajos del departamento, sin embargo, se requiere potencializar la comercialización”, mencionó Gutiérrez.

El presidente de Aprosepais indicó que de momento son cuatro las comunidades productoras de semilla de papa; San Antonio, Santa Ana, El Molino y San Lorencito, todas pertenecientes al distrito de Iscayachi municipio de El Puente.

“Nosotros como productores contamos con el asesoramiento constante del INIAF, que más allá de realizar la certificación, realiza el seguimiento a toda la producción para garantizar que la semilla que ofertamos sea apta para la siembra de papa”, expresó otro de los



Productores de Semilla de papa en el municipio de El Puente

productores.

De momento se comercializa en 300 bolivianos el quintal de semilla de papa, precio que según los productores cubre la hoja de costos, sin embargo piden a

las autoridades locales y nacionales potencializar nuevos mercados para ampliar su comercialización.

En ese marco y con la finalidad de fomentar y promocionar la producción, las

comunidades del distrito de Iscayachi, llevarán adelante este domingo 22 de junio la feria de semilla de papa en la comunidad de San Lorencito, donde realizará la una rueda de negocios.

El 2026: Visión Mundial podría dejar de financiar proyectos en favor de más de 12 mil niños en Tarija

POR ROSY SÁNCHEZ/EL ANDALUZ

El representante de Visión Mundial en Tarija, Roberto Orellana, en un contacto con el programa “La RadioTv” que se emite por Televisión Andalucía, hizo conocer que cinco municipios del departamento de Tarija se benefician con proyectos de favor más de 12.000 niños menores de 12 años.

Orellana señaló que hace 14 años se realizó la firma de un convenio interinstitucional con los gobiernos municipales para ingresar con diferentes proyectos en favor de la niñez, sin embargo, los resultados del censo 2012 le pone a Tarija en la cúspide de la economía y le deja fuera de cualquier cooperación internacional

“Estos resultados estadísticos del 2012 nos indicaba que Tarija no debía estar dentro del mapa de la cooperación internacional, hoy con pan-

demia incluso podemos decir y en base a un análisis que hicimos, que la pobreza, la baja economía, la carencia de alimentos y la deserción escolar, nuevamente le han puesto a Tarija en el mapa de pobreza”, señaló.

Para el representante de Visión Mundial, Los datos estadísticos emitidos por el Instituto Nacional de Estadísticas INE el año 2012, no refleja la realidad tangible, para muchos financiadores Tarija sigue estando en la cumbre de ingresos y de calidad de vida a nivel nacional. Parámetros quita inversión extranjera

Roberto Orellana, dijo que el año 2026 fenece el convenio de intervención de 15 años en los municipios de Cercado, Entre Ríos, San Lorenzo. Al cerrar este siglo se aperturan nuevos programas en el país. Sin embargo, el departamento de Tarija se encuentra entre el cuarto y



Entrevista representante de Visión Mundial en Tarija, Roberto Orellana

quinto lugar de priorización para nuevos proyectos.

“Una de las razones son estos datos estadísticos que nuestro gobierno central y otras instancias siguen publicando no solo fuera de contexto sino fuera de tiempo

porque seguimos utilizando datos del censo 2012, cuando evidentemente el auge económico era real, sin embargo, postpandemia los indicadores son pobres”, acotó Roberto Orellana.

Visión Mundial invierte

cerca de 5 millones de bolivianos anuales en favor de 12.500 niños menores de 12 años en Tarija, mientras que a nivel nacional la cifra alcanza a 30 mil niños que se benefician con diferentes proyectos y programas.

Analista cree que se debe cerrar el TCP

Crisis en la Justicia: Ven necesarios cambios en la justicia y plantean reformas

El exfiscal Marcelo Sosa indicó que presentó una propuesta de reforma a la Constitución para el cambio en el sistema judicial. Carlos Borht considera que se debería cerrar el TCP y Rafael Gómez dijo que coincide que es necesario resolver la crisis económica y la crisis judicial en Bolivia.

OSMAR ARROYO/EL ANDALUZ

En los últimos días, la administración de la justicia en el país se encuentra en el ojo de la tormenta, tras revelarse un audio del exministro de Justicia, Cesar Siles, sobre acciones constitucionales en contra de magistrados, con la finalidad de apartarlos del cargo.

En el programa Antes de Media Noche de Televisión Andaluza, cadena hermana del periódico El Andaluz se abordó el tema, con un análisis del sistema judicial en el país, con Carlos North, Rafael Gómez y el exfiscal Marcelo Sosa.

Sosa indicó que es importante un cambio en el país, desde la justicia, señalando que si no se tiene una justicia que represente a los bolivianos, de acuerdo a la democracia indirecta, la inversión extranjera no llegará al país fácilmente, porque no existe seguridad jurídica.

A pocas semanas de las elecciones nacionales, se habla de la necesidad de cambios importantes en el país, por la crisis económica en la que se encuentra y ahora también se habla de la necesidad de un cambio en la justicia. Marcelo Sosa se refirió a la autonomía económica y mencionó que en el país existen cuatro órganos del Estado, ejecutivo, legislativo, judicial y electoral.

Es el legislativo, el que aprueba el presupuesto General del Estado cada año, para cada uno de los órganos y dijo que existe una autonomía financiera por parte del órgano judicial, puede, que se trate de montos insignificantes, que la mayor parte del presupuesto se lo lleva el órgano ejecutivo. Por su parte, Carlos North considera que se debe resolver la crisis económica y la crisis judicial en el país.

“Es de tal magnitud la crisis, que no podemos pensar en términos graduales. La crisis económica debe resolverse a la brevedad posible, el nuevo gobierno debe adoptar medidas, que le permitan al país en el corto plazo, salir de la crisis y al mismo tiempo, tienen que comenzar a encarar las transfor-

maciones en la justicia, que cuyas soluciones, no son de corto plazo. La crisis en la justicia es tan profunda, que fácilmente le lleva al país dos periodos gubernamentales”, señaló.

Mencionó que en los últimos tiempos se ha focalizado el tema, en la elección de los magistrados, tiene que ver con la independencia, pero no es el único problema y dijo que se debe tener cuidado de no repetir el error del MAS, de cambiar la modalidad de designación de los magistrados y ahí se quedó.

Explicó que hay que modificar esto, pero al mismo tiempo hay que adoptar las otras medidas en el órgano judicial.

Carlos North dijo que el 60 por ciento del presupuesto del órgano judicial es financiado con la recaudación en Derechos Reales, solo el 40 por ciento sale del Tesoro General.

Sobre la designación de los magistrados, dijo que, hasta la democracia pactada, era el parlamento quien designaba, lo que condujo al cuoteo, se corrigió eso con la elección del voto popular, que pudo ser la solución, pero en Bolivia fue un desastre.

Considera que no se puede volver al pasado, a los errores cometidos y que se tiene que combinar sociedad civil, con el Estado, en la preselección, en la calificación y pasar al legislativo, para ello, se debe modificar la Constitución. El analista, señaló que el Tribunal Constitucional se ha convertido en un peligro, capaz de impedir la renovación, del propio órgano electoral, capaz de habilitar a Evo Morales, como lo hizo anteriormente.

Borht dijo que se debe cerrar el Tribunal Constitucional y abrir salas constitucionales en el Tribunal de Justicia, reunificando los servicios.

Desde Tarija, el abogado Rafael Gómez indicó, que si bien, es importante solucionar la crisis económica en el país, de manera inmediata, comparte el criterio, que la justicia es vital, que las empresas extranjeras no invertirán en el país, porque no hay seguridad jurídica.

Indicó que se debe garantizar



Marcelo Sosa, Carlos Borht y Rafael Gómez en entrevista en TVA

la independencia de todos los órganos del Estado en el país.

Coincidió con que, se debe reformar la Constitución, dijo que se debe restablecer la meritocracia, tomar examen presencial, oral y escrito televisado.

Propuestas de reforma Sosa indicó que no ha visto hasta el momento, una propuesta de los candidatos sobre la justicia, que solo mencionan que cambiarán la justicia, pero no proponen como hacerlo, que medidas se tomarán, en qué tiempo se lo hará y que repercusiones traerán estos cambios.

“Estás son preguntas, que necesariamente deben ser respondidas por el poder político”, expresó.

Recordó, que él presentó una propuesta de reforma a la Constitución, para cambiar todo el sistema judicial, pero lamentablemente, ahora ningún político dijo nada.

“Al parecer, al sistema político boliviano, no le conviene tener una justicia independiente, porque sino, ya hace mucho tiempo hubiesen consensuado en el cambio para generar una verdadera independencia en el poder judicial”, apuntó.

Considera que el cambio más importante en la justicia, sería, el quitar las manos políticas del órgano judicial, entregando este tema a los departamentos, que



Consideran necesarias aplicar medidas para cambios en la justicia

son las universidades, los Colegios de Abogados, los Colegios de Jueces, los Colegios de Fiscales, los que deben, dentro de sus miembros, tienen la potestad de elegir a 10 abogados, para que los representen en el departamento.

Dijo que esas entidades deberían elegir o pre seleccionar a los candidatos y será el Congreso que lo elijan por dos tercios.

Mencionó, que uno de los peores problemas por las que se atraviesa, es la elección conjunta y propone una elección judicial gradual, en la primera fase, periodo de diez años, gradualmente, los primeros cuatro, serían electos por diez años, los tres siguientes por seis años y el

resto por cuatro años.

Explicó que está figura, a la larga no creará un vacío en el poder judicial, se tendrá permanentemente se tendría una renovación judicial y que no dependerá de los acuerdos políticos, que más bien dependerá de los acuerdos que existan dentro de cada departamento y dijo que cree que es la única manera que se puede generar confianza en la justicia. También señaló que es necesario digitalizar los procesos judiciales, año que permitirá, que los abogados no tendrán contacto con los jueces, ni los fiscales y suficiente se generará un hecho de corrupción, como la que ocurre actualmente.

Para comercialización en EE.UU. y Europa

Pueblo guaraní firma convenio con empresa de Estados Unidos para la exportación de productos

► En tres semanas se debe enviar el producto de muestra y estiman que en la primera semana, se podría hacer el primer envío, alrededor de 10 mil kilos de miel.

OSMAR ARROYO/EL ANDALUZ

El dirigente del Consejo Continental de la Nación Guaraní en Bolivia, Javier Cruz destacó que en su viaje a Estados Unidos, se logró consolidar la firma de un convenio, con la empresa Global Nexus Tarde LLC, para la comercialización de productos de artesanías y agrícolas del pueblo indígena, en mercados de Estados Unidos, de Europa y otros mercados potenciales.

En entrevista con El Andaluz, Cruz indicó este convenio permitirá exportar diferentes productos, como la miel y que no solo beneficiará al pueblo guaraní, que también se podría exportar almendra, cacao, entre otros, con pueblos de otras regiones del país o incluso con empresarios privados, que quieran comercializar sus productos fuera del país.

Adelantó, que en octubre de este año, se prevé la firma de otro tratado o convenio, con pueblos de California- Estados Unidos.

El dirigente retorno al país y

señaló que pidió a la presidenta de la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG), Modesta Santiesteban que se convoque a una asamblea de Capitanes grandes y encargados de los proyectos productivos, miel, algarrobo, tejidos artesanales, entre otros.

Cruz dijo que se puede trabajar en muchos otros productos, con potencial de exportación, que se pueden hacer alianzas con el sector privado y con otras regiones del país.

Tramites para iniciar con la exportación

El dirigente señaló que se comprometió en contar con los permisos para la exportación en unas tres semanas y esperan que no se tengan trabas en el trámite.

Mencionó que buscará reunirse con autoridades del gobierno, del Ministerio de Relaciones Exteriores, para que se viabilice el trámite y se concrete la exportación de los productos hacia Estados Unidos.

Cruz dijo que, también en



Pueblo Guaraní firma convenio con una empresa de Estados Unidos

tres semanas se tienen que mandar las muestras de los productos, que tienen que contar con el certificado de origen, con Senasag y el certificado de la capitanía, en donde se está produciendo.

Explicó que la empresa

de Estados Unidos, una vez que reciban los productos de muestra, enviarán a su laboratorio, para verificar el grado de contenido orgánico que tienen.

Estima que en la primera semana del mes de octubre,

ya se podría realizar el primer envío de productos para su comercialización.

En el caso de la miel, dijo que a fines de septiembre comienza la cosecha en el Chaco y en octubre se podrían enviar los primeros 10 mil kilos.

Cívicos se declaran en emergencia y advierten con posibles acciones si se afecta el calendario electoral

OSMAR ARROYO/EL ANDALUZ

El movimiento cívico nacional se reunió en la pasada jornada y emitió una declaratoria de emergencia por la democracia y la situación económica del país.

En el pronunciamiento, los Comités Cívicos a nivel nacional, hacen referencia a los hechos de violencia que enlutaron al país y señalan que "hieren de muerte a nuestra democracia".

Apuntan al expresidente Evo Morales, como el responsable y promotor de los bloqueos, que dejaron seis personas fallecidas.

"El movimiento cívico nacional declara traidor a la patria y enemigo de la democracia y existe su inmediata detención, por los múltiples cargos que pesan sobre el fugitivo", señala parte de la declaratoria.

Señalan que el gobierno tiene la obligación de esclarecer esos hechos y que tiene el mandato de las leyes, para garantizar que no se registren nuevos bloqueos, ni muertes.

En el tema político, indican que es total responsabilidad del gobierno y del Tribunal Supremo Electoral (TSE), garantizar las elecciones nacionales, en un clima de paz.

En caso, que el proceso electoral se vea empañado por algún movimiento social y se afecte el calendario electoral, serán responsables de la inestabilidad política y social en el país, que podrían tener dimensiones incalculables.

Los Comités Cívicos se reservan el derecho de convocar a cabildos en los nueve departamentos para tomar acciones.



Movimiento cívico nacional

Jornalero queda postrado tras accidente: Su pareja clama por ayuda desde el hospital San Juan de Dios

REDACCIÓN CENTRAL/TINTA ROJA

La mujer no pide caridad, sino solidaridad. Quienes deseen colaborar pueden acercarse al hospital San Juan de Dios, donde el afectado continúa internado o comunicarse al 63718376.

Desde una sala del hospital San Juan de Dios, una joven madre de 26 años rompe en llanto al pedir apoyo. Su pareja, jornalero de apenas 30 años, permanece postrado tras un accidente que lo dejó inconsciente en plena carretera, en cercanías de Yunchará, donde trabajaba por unos pocos pesos al día.

Según relató con voz entrecortada, el hombre salió la tarde del sábado rumbo a una chacra. No regresó. Fue un vecino quien, en horas de la noche, lo encontró tendido al borde del camino, sin moverse, sin responder. Una ambulancia lo trasladó de urgencia hasta Tarija, donde ahora permanece internado, con diagnóstico reservado y un futuro incierto.

“No tiene recuerdos, no sabe qué pasó. Me dijeron que no volverá a caminar... necesito un equipo para operarlo”, lamentó la mujer,

quien llegó sola desde la comunidad rural junto a la esperanza de ver a su compañero despertar. Desde el domingo, permanece a su lado en cirugía mujeres, esperando alguna señal alentadora por parte de los médicos.

La pareja tiene 4 hijos: el más mayor de apenas nueve años, seis años, cinco años y un bebé de dos meses que quedó al cuidado de la suegra, en la localidad. La madre explica que no cuenta con ningún ingreso ni respaldo familiar. La única que la ayuda, dice, es su cuñada, quien la acompaña con lo poco que puede.

“Solo quiero que se recupere, necesito medicamentos, comida, ropa para mis hijos... todo es caro aquí. No tengo a nadie más, me da pena de mis hijitos quiero que me ayuden por favor se los pido a todos”, expresa afuera de las salas del nosocomio.

La mujer no pide caridad, sino solidaridad. Quienes deseen colaborar pueden acercarse al hospital San Juan de Dios, donde el afectado continúa internado o comunicarse al 63718376.



LA ESPOSA DEL HOMBRE POSTRADO PIDE AYUDA

Allanamiento en céntrico local comercial deja una persona aprehendida por presunto narcotráfico

REDACCIÓN CENTRAL/TINTA ROJA

Un operativo discreto, pero contundente, se llevó a cabo en las últimas horas en un negocio situado sobre la avenida Santa Cruz, entre las calles Jorge Tasakis y 24 de Julio de la ciudad de Yacuiba, luego de que una denuncia anónima alertara sobre actividades sospechosas en el interior del establecimiento.

Según se informó por fuentes policiales, personal de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn), tras recibir el aviso, se constituyó en el lugar y procedió a la intervención. Durante la inspección, los antinarcóticos detectaron la presencia de una sustancia ilícita cuya naturaleza y peso exacto aún se encuentran en pro-

ceso de verificación.

El procedimiento contó con la supervisión directa del fiscal de turno especializado en sustancias controladas, quien confirmó que se logró la aprehensión de una persona vinculada al hecho. El implicado será presentado ante la autoridad jurisdiccional correspondiente en audiencia de medidas cautelares, mientras se aguarda el informe pericial que confirme el tipo y la cantidad exacta del material incautado.

El local quedó precintado y bajo resguardo, mientras la investigación avanza bajo estricta reserva. Las autoridades no descartan que este caso esté relacionado con una red mayor de distribución a nivel local.



EL LUGAR DONDE ENCONTRARON LA SUSTANCIA CONTROLADA

Tarija: Un sujeto intenta robar una moto empujando y el dueño lo pilló, el sindicado fue aprehendido

REDACCIÓN CENTRAL/TINTA ROJA

Lo que parecía una mañana rutinaria en la zona del barrio San Roque terminó en una escena de persecución que movilizó a patrulleros y vecinos, tras un intento fallido de robo de una motocicleta estacionada en plena vía pública.

Según el informe policial preliminar, todo ocurrió cerca de las 10:45 de este martes, en la intersección de la calle Cochabamba y General Trigo de la ciudad de Tarija. Según el relato de la víctima, dejó su motorizado estacionado frente a su lugar de trabajo alrededor de las nueve de la mañana. Al salir poco después para verificar, notó que un sujeto empujaba el vehículo con dirección desconocida.

La reacción fue inmediata. El afectado encaró al sospechoso, quien respondió con actitud hostil, negándose a soltar la motoci-

cleta. Tras un breve forcejeo, el delincuente soltó el vehículo y emprendió la huida a pie. La víctima no se quedó quieta y comenzó a seguirlo por la calle, hasta que a una cuadra del lugar logró alertar a una patrulla que circulaba por la zona.

Con la alerta, los efectivos iniciaron una persecución y lograron reducir al individuo a pocos metros del lugar del hecho. El motorizado, una motocicleta de color rojo, marca Hero, modelo Hunk, fue recuperado sin mayores daños.

El aprehendido fue trasladado de inmediato a dependencias de la Dirección de Prevención de Robo de Vehículos (Diprove), donde quedó registrado el caso como tentativa de robo agravado.

El Ministerio Público será el encargado de presentar la imputación correspondiente en las próximas horas.



LE ROBABAN LA MOTO

Cayó de un micro en movimiento: Mujer queda con fracturas graves en la cabeza, se encuentra entre la vida y la muerte

REDACCIÓN CENTRAL/TINTA ROJA

Una tarde que parecía común en una zona de la ciudad de Tarija se tornó crítica cuando una mujer de 30 años terminó tendida sobre el asfalto, tras caer de un vehículo de transporte público en plena marcha. El hecho ocurrió alrededor de las 13:30 de este martes, sobre la avenida Baldivieso, a la altura de la intersección con calle Caraparí, en el barrio Rosedal.

Según las primeras diligencias de la unidad de Tránsito, la víctima se habría levantado de su asiento dentro del micro para ceder el lugar a otra persona, y al intentar apoyarse en la puerta lateral, esta se abrió repentinamente, provocando que perdiera el equilibrio y cayera vio-

lentamente a la calzada. El vehículo seguía avanzando cuando se produjo la caída.

El impacto fue severo. Bomberos llegaron al lugar tras una alerta y trasladaron de inmediato a la afectada hasta el hospital San Juan de Dios. El diagnóstico preliminar emitido por el personal médico fue traumatismo encéfalo craneano grave. Su estado es delicado.

El conductor del vehículo, un microbús tipo Coaster, fue identificado y sometido a prueba de alcoholemia, la cual resultó negativa. Sin embargo, se verificó que no contaba con licencia de conducir vigente. El motorizado fue secuestrado para peritaje y el chofer quedó aprehendido con fines investigativos.



LA MUJER QUEDÓ CON HERIDAS GRAVES



**MINISTERIO DE DESARROLLO RURAL Y TIERRAS
PROGRAMA EMPODERAR
PROYECTO INNOVACION PARA SISTEMAS ALIMENTARIOS RESILIENTES – PAR III
COMUNIDAD CAMPESINA NUEVA ESPERANZA
SOLICITUD DE COTIZACIONES (SDC)
PRIMERA CONVOCATORIA**

La **COMUNIDAD CAMPESINA NUEVA ESPERANZA**, invita a ofertantes elegibles a presentar cotizaciones para la provisión de los siguientes Bienes:

REF.	CANT.	UNIDAD	NOMBRE DEL BIEN
SDC-01	8	EQUIPO	MOTOBOMBA DE ALTA PRESION DE 3"
SDC-02	7	EQUIPO	MOTOBOMBA DE CAUDAL DE 3"
SDC-03	12	KIT	PROVISION E INSTALACION DE SISTEMAS DE RIEGO POR GOTEO 0.25 HA
SDC-04	3	KIT	PROVISION E INSTALACION DE SISTEMAS DE RIEGO POR GOTEO 0.50 HA

Los proveedores serán seleccionados en base al cumplimiento de especificaciones técnicas y a la oferta económica más baja, descrito en el manual de adquisiciones y contrataciones para las organizaciones de productores rurales.

La información referida a cada solicitud de cotización (especificaciones técnicas, términos de referencia y formularios de cotización), puede ser descargada de la página web www.empoderar.gob.bo (Sección CONVOCATORIAS).

Las cotizaciones deberán ser presentadas en sobre cerrado en la dirección detallada abajo, hasta Hrs. 10:00 a.m. del día 30 de junio de 2025.

Las cotizaciones que se reciban fuera de plazo serán rechazadas. No se recibirán cotizaciones electrónicas ni cotizaciones alternativas.

La apertura de propuestas se realizará el mismo día a Hrs. 10:05 a.m. en la Comunidad Nueva Esperanza municipio de Uriondo, en el domicilio del señor Issac Rodas Gallardo, (carretera a chocloca, a 150 metros del cruce de Huayco), de la ciudad de Tarija. Ref. Cel.: **75119947**

Los sobres cerrados con las cotizaciones deberán ser presentadas en la siguiente dirección:

Señores:
COMUNIDAD CAMPESINA NUEVA ESPERANZA
Comunidad Nueva Esperanza municipio de Uriondo, en el domicilio del señor Issac Rodas Gallardo, (carretera a chocloca, a 150 metros del cruce de Huayco), de la ciudad de Tarija Ref.-: **SDC – (Indicar referencia)**
INDICAR EL NOMBRE DEL PROPONENTE

Nueva Esperanza, 20 de junio de 2025

Sr. Filmar D. Betancur Jaramillo
PRESIDENTE
COMUNIDAD CAMPESINA NUEVA ESPERANZA



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA
MINISTERIO DE DESARROLLO RURAL Y TIERRAS



**“PROYECTO DE INNOVACION PARA SISTEMAS ALIMENTARIOS RESILIENTES
(ALIANZAS RURALES – PAR III)”
CONVENIO DE FINANCIAMIENTO N° 9437 - BO**

El Estado Plurinacional de Bolivia ha gestionado el financiamiento con el Banco Mundial, para la implementación del Proyecto de Innovación para Sistemas Alimentarios Resilientes (Alianzas Rurales – PAR III) y se propone utilizar parte de los fondos de este crédito para efectuar los pagos bajo el Convenio de Crédito 9437-BO.

El Programa EMPODERAR es el responsable de la ejecución del Proyecto, en el marco del cual se invita a los interesados a presentar ofertas o cotizaciones para las siguientes obras como se detalla a continuación:

DESCRIPCIÓN DE LA OBRA	FECHA DE PRESENTACIÓN	HORA DE PRESENTACIÓN	CUCE
CONSTRUCCION SISTEMA DE MICRORIEGO SACAVILLQUE GRANDE UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	9:00	25-0047-44-1566782-1-1
CONSTRUCCION SISTEMA DE RIEGO EL PURON UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	10:00	25-0047-44-1566837-1-1

La presente convocatoria se efectúa de acuerdo a las Regulaciones de Adquisiciones para Prestatarios en Proyectos de Inversión del Banco Mundial, de Julio de 2016 revisadas en Noviembre de 2020, denominadas en lo sucesivo “Regulaciones de Adquisiciones”. Las ofertas que superen el monto referencial también serán evaluadas.

El Documento de Solicitud de Ofertas podrá ser recabado en las oficinas de Programa EMPODERAR Alianzas Rurales – PAR III, ubicada en la calle Calle Arenales N°90 (Plazuela del estudiante frente del Hostal Cruz Huasa), en la ciudad de Camargo, Bolivia o solicitados al correo electrónico: franz.baldiviezo@gmail.com y/o nemo587@hotmail.com a partir de fecha **18 de junio de 2025** de horas 08:30 a 12:30 hrs y de 14:30 a 18:30 o descargarlo del Sistema de Contrataciones Estatales (SICOES): www.sicoes.gob.bo y página www.empoderar.gob.bo

Los interesados podrán registrarse en la dirección electrónica arriba indicada para que se les notifiquen las posibles enmiendas o aclaraciones que pudieran surgir en el marco del proceso de Solicitud de Ofertas o cotizaciones las mismas que también serán publicadas en el SICOES y página [web www.empoderar.gob.bo](http://www.empoderar.gob.bo)

Las ofertas deberán ser enviadas o entregadas en las oficinas de la Unidad de Coordinación Nacional UCN-PAR III en la calle Victor Sanjinés, Edificio Barcelona Primer piso, Plaza España, ciudad de La Paz, antes o hasta las **fechas y horas indicadas en el cuadro** de arriba. El Contratante no será responsable por el extravío o entrega tardía de las ofertas o cotizaciones que se hagan por correo postal o correo electrónico, y que, por tal motivo, serán rechazadas.

Camargo, junio 2025

Ing. Jhonny Delgadillo Aguilar
COORDINADOR GENERAL
MDRyT - EMPODERAR



**PROYECTO DE INNOVACION PARA SISTEMAS ALIMENTARIOS RESILIENTES (ALIANZAS RURALES – PAR III)”
CONVENIO DE PRÉSTAMO N° 9437 – BO**

El Estado Plurinacional de Bolivia ha gestionado el financiamiento con el Banco Mundial, para la implementación del Proyecto de Innovación para Sistemas Alimentarios Resilientes (Alianzas Rurales – PAR III) y se propone utilizar parte de los fondos de este crédito para efectuar los pagos bajo el CONVENIO DE PRÉSTAMO 9437-BO..

El Proyecto de Innovación para Sistemas Alimentarios Resilientes (Alianzas Rurales – PAR III) invita a los consultores que cumplan con el perfil mínimo requerido, para que presenten su carta de presentación y aceptación para realizar los siguientes servicios de consultoría:

DESCRIPCIÓN DE LA OBRA	FECHA DE PRESENTACIÓN	HORA DE PRESENTACIÓN	CUCE
SUPERVISIÓN TÉCNICA CONSTRUCCION SISTEMA DE MICRORIEGO SACAVILLQUE GRANDE UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	11:00	25-0047-44-1566872-1-1
SUPERVISIÓN TÉCNICA CONSTRUCCION SISTEMA DE RIEGO EL PURON UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	14:00	25-0047-44-1566892-1-1
ASISTENCIA TÉCNICA CONSTRUCCION SISTEMA DE MICRORIEGO SACAVILLQUE GRANDE UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	15:00	25-0047-44-1566905-1-1
ASISTENCIA TÉCNICA CONSTRUCCION SISTEMA DE RIEGO EL PURON UOR CAMARGO - PAR III	28/07/2025	16:00	25-0047-44-1566913-1-1

Los postulantes interesados deberán presentar sus postulaciones para cada consultoría individual.

La citada consultoría se realizará en el ámbito del componente 2: “Subproyectos de infraestructura productiva complementaria”

Los consultores interesados deberán proporcionar información que indique que están calificados para suministrar los servicios requeridos de acuerdo con la información detallada en el documento de licitación y deberá contar con la experiencia solicitada en los Términos de Referencia.

Los consultores individuales serán seleccionados conforme a los procedimientos indicados en las Regulaciones de Adquisiciones para Prestatarios en Proyectos de Inversión, para Bienes, Obras, Servicios de No-Consultoría y Servicios de Consultoría cuarta edición de noviembre de 2020 del Banco Mundial.

Los consultores interesados podrán obtener más información adicional en las oficinas del Programa EMPODERAR en la dirección ubicada en la Calle Arenales N°90 (Plazuela del estudiante frente del Hostal Cruz Huasa), en la ciudad de Camargo, Bolivia o solicitados al correo electrónico: nemo587@hotmail.com y/o franz.baldiviezo@gmail.com a partir de fecha **18 de junio de 2025** de horas 08:30 a 12:30 hrs y de 14:30 a 18:30 o descargarlo del Sistema de Contrataciones Estatales (SICOES): www.sicoes.gob.bo y página www.empoderar.gob.bo

La documentación requerida deberá ser remitida o presentada en sobre cerrado en la siguiente dirección: Alianzas Rurales – PAR III, Unidad de Coordinación Nacional UCN-PAR III en la calle Victor Sanjinés, Edificio Barcelona Piso 1 Plaza España, ciudad de La Paz, Bolivia, hasta la fecha y hora señala en el cuadro de este anuncio

Camargo, junio 2025.

Ing. Jhonny Delgadillo Aguilar
COORDINADOR GENERAL
MDRyT - EMPODERAR



**MINISTERIO DE DESARROLLO RURAL Y TIERRAS -PROGRAMA EMPODERAR
PROYECTO DE INNOVACION PARA SISTEMAS ALIMENTARIOS RESILIENTES (ALIANZAS RURALES – PAR III)
COMUNIDAD MAICA
SOLICITUD DE COTIZACIONES (SDC)**

La **Comunidad Maica**, en el marco del Plan de Alianzas de “Producción y comercialización de durazno en la Comunidad Maica” financiado por el Proyecto de Innovación para Sistemas Alimentarios Resilientes Alianzas Rurales PAR III, invita a potenciales proveedores a presentar ofertas para la adquisición de:

REFERENCIA	ITEM	CANTIDAD	UNIDAD	NOMBRE DE LOS BIENES
SDC - 1 ADQUISICION E INSTALACION DE SISTEMA DE RIEGO POR GOTEO	1	14	KIT	ADQUISICION E INSTALACION DE SISTEMA DE RIEGO POR GOTEO PARA 2500 M2

Los proveedores serán seleccionados en base al método de Solicitud de Cotizaciones (SDC), descrito en el Manual de Adquisiciones y Contrataciones para las organizaciones de Productores Rurales OPRs..

La información referida a cada solicitud de cotización (especificaciones técnicas y formularios de cotización), puede ser solicitada al correo electrónico virginiaaldananinaja@gmail.com o descargada de la página web www.empoderar.gob.bo, mayor información al celular

Las cotizaciones deberán ser presentadas en sobre cerrado en la dirección detallada abajo, a más tardar a horas **11:30 am. del 25 de junio de 2025**. Las cotizaciones que se reciban fuera de plazo serán rechazadas. No se recibirán cotizaciones electrónicas.

La apertura de sobres se realizará posterior al cierre de presentación de sobres a horas **11:35 am del 25 de junio de 2025**

Los sobres cerrados con las cotizaciones deberán ser presentadas en la siguiente dirección:

Señores:
Comunidad Maica
Barrio Norte Calle Arenales N° 90, (Frente al Garaje del Hostal Cruz Huasa de la Ciudad de Camargo)
Camargo - Chuquisaca - Bolivia
Ref.-: **SDC - 0...[insertar N° de Referencia]** “ADQUISICIÓN DE[insertar el nombre de referencia]

Maica, 19 de junio de 2025

T-262

Alcaldía de Tarija activa operativos para garantizar seguridad durante la festividad de San Juan

AGENCIAS/EL ANDALUZ

Torres Terzo aseveró que más de 80 funcionarios de las diferentes unidades mencionadas del municipio se desplegarán por diferentes puntos de la ciudad, para realizar los respectivos controles.

En conferencia de prensa el alcalde de Tarija, Johnny Torres Terzo, dio a conocer que se activarán operativos durante la festividad de San Juan. La máxima autoridad municipal aclaró que están prohibidas las fogatas, que pueden ocasionar incendios, según normativa se aplicaran las sanciones correspondientes a las personas que incumplan con lo establecido y sean sorprendidas realizando actividades que vayan en contra del medio ambiente.

“Están prohibidas todo tipo de fogatas porque representan un peligro de que el fuego se propague y genere un incendio que por los vientos se torne incontrolable y segundo porque debemos cuidar el medio ambiente, es por eso que vamos a desplegar todo el personal de Unidad de Gestión de Riesgos, Intendencia,

Guardia Municipal y la Unidad de Orden y Seguridad”, dijo Torres Terzo.

Torres Terzo aseveró que más de 80 funcionarios de las diferentes unidades mencionadas del municipio se desplegarán por diferentes puntos de la ciudad, para realizar los respectivos controles. Ante cualquier emergencia o denuncia la Alcaldía puso a disposición de la población las líneas telefónicas 114 y 66- 43501.

“Pedimos a la población respetar estas disposiciones y nos ayuden a cuidar el medio ambiente, la idea es pasar una noche de San Juan con tranquilidad y que no se registren mayores problemas”, declaró Torres Terzo.

En complemento el intendente municipal, Carlos Camacho, anunció que intensificarán los controles de inocuidad y salubridad en productos que se comercializan durante la festividad de San Juan, con especial atención en el pan y los embutidos, salchichas y alimentos que podrían ingresar de contrabando.

“Vamos a dedicarnos netamente a lo que es el control



ALCALDÍA DE TARIJA ACTIVA OPERATIVOS PARA LA FESTIVIDAD DE SAN JUAN

de inocuidad y salubridad”, afirmó Camacho, quien informó que ya se envió una nota al sector panificador para identificar a los distribuidores encargados de elaborar el pan para la festividad. “Vamos a enfocarnos tanto en la inocuidad y salubridad del pan como en el tema de los productos que se usan para elaborar estos panchitos”, explicó Camacho.



FOTO REFERENCIA

EXTRAVIO

SE HA EXTRAVIADO LA PLACA DE CONTROL N.º 1669CXY DE CLASE CAMION, MARCA TOYOTA, COLOR BLANCO, CHASIS N.º BU1420102002, PERTENECIENTE A: ANGEL RODRIGUEZ GALLARDDO CON C.I 1789256 TA, QUEDANDO NULA Y SIN VALOR LEGAL.

S-591

EXTRAVIO

FAIR PLAY S.R.L.
POR EXTRAVIO DE FACTURAS
QUEDAN ANULADAS LAS FACTURAS DE LA EMPRESA FAIR PLAY SRL EN ORIGINAL Y COPIA SEGÚN CERTIFICACION FELCC. N.º 23281
FACTURA N.º 21 SUC 62 AUTORIZACION 110D0EB4E31E;
FACTURA N.º 8 SUC 44 AUTORIZACION 10197DA808D71E;
FACTURA N.º 110 SUC 5 AUTORIZACION 101240670C501E;
FACTURA N.º 61 SUC 7 AUTORIZACION 101E76E4C4E31E,
FACTURA N.º 125 SUC 34 AUTORIZACION 1016EF3AD2371E,
FACTURA N.º 12 SUC 22 AUTORIZACION 10170900CA101E,
FACTURA N.º 106 Y 123 SUC 92 AUTORIZACION 10136D66CBE91E,
FACTURA N.º 25 SUC 38 AUTORIZACION 101F76411B721E.

S-590

EXTRAVIO

SE HA EXTRAVIADO EL CERTIFICADO DE DEPOSITO A PLAZO FIJO N.º 019784, No. DE DEPOSITO: CMM600-0198197-00-000 DE LA COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO ABIERTA “MADRE Y MAESTRA” LTDA. PERTENECIENTE A: ARROYO ALBORNOZ DE GUTIERREZ MARIA OLGA CON C.I. N.º 1614795 TJA. Y/O GUTIERREZ ARROYO SILVIA LORENZA CON C.I. N.º 1875899 TJA. EL CUAL QUEDA NULO Y SIN VALOR LEGAL.

S-577

Arcismo confirma que aprobaron 39 créditos por \$us 4 mil millones en casi cinco años

MARCO ANTONIO CHUQUIMIA

EL DEBER

La directiva de la Cámara de Diputados dispuso el voto electrónico para evitar los bochornos que protagonizan los evistas

La Cámara de Diputados llamó a la 134 sesión ordinaria y puso a consideración dos créditos internacionales. En esta sesión el arcismo reveló que hasta el momento aprobaron 39 proyectos de créditos internacionales por un monto global de \$us 4.284 millones. El dato lo expuso el propio presidente de la Cámara de Diputados, Omar Yujra.

“En estos 4 años y medio, casi 5 ya que llevamos, se han aprobado 37 leyes, dentro de estas 37 leyes se han aprobado 39 créditos, esto representa un total de 4.284 millones de dólares, eso es exactamente lo que se ha contratado de deuda”, dijo Yujra y reveló que esos datos les entregaron los ministros que acudieron a la vicepresidencia.

El arcismo logró convencer a los partidos que el único modo de solucionar la crisis energética que tiene el país pasa por la aprobación de los créditos que fueron postergados desde 2022. Los opositores accedieron a esta peti-

ción y garantizaron su apoyo en las sesiones.

Yujra dijo que en la última gestión de Evo Morales, entre 2015 y 2019 se aprobaron 89 contratos de créditos, por un monto de \$us 8.311 millones, el doble de lo que se aprobó hasta el momento, dijo que estos datos fueron entregados por los ministros en las reuniones previas.

Los diputados sesionan este miércoles y hasta el momento ya aprobaron el primer crédito de \$us 50 millones de un convenio con Fonplata, dirigido a infraestructuras deportivas escolares, lo que desató la protesta evista.

Pese a esa oposición 77 diputados votaron por el Sí; 30 votos por el No y una abstención, con esas cifras el proyecto fue enviado al Senado para su revisión. La nota curiosa fue la pasividad de los evistas que ya no protagonizaron escándalos para evitar el tratamiento, como lo hacían hasta ahora.

En este momento están en debate del segundo crédito por \$us 110 millones contraído con la CAF para un programa de puentes. Para evitar conflicto de números la directiva dispuso que el voto sea electrónico y no por signo, como se estaba realizando hasta el momento.



FOTO REFERENCIAL

¡Potencia tu impresión con nuestras Placas de Alta Calidad!

Servicio de: **CTP SAMS**



Perfectas para:
Impresión offset.
Proyectos de alta demanda.
Grandes tirajes.

¿Por qué elegir nuestras CTP Placas?
Tecnología avanzada: Placas de última generación para una reproducción perfecta.
Alta definición: Cada detalle de tus trabajos será impreso con precisión milimétrica.
Rendimiento superior: Mayor rapidez y eficiencia en el proceso de impresión.



62898466



Dirección Hugo Lopez Dols
Esquina colombia



ctptarija@gmail.com

Estudio Dental CS

LA TECNOLOGÍA EVOLUCIONA...

...NOSOTROS JUNTO A ELLA

Dra. Claudia M. Sánchez S.
MASTER EN ENDODONCIA

Dr. Jose D. Colque Morales M.
MASTER EN REHABILITACIÓN OCLUSAL



Junín 863

entre Bolívar y Domingo Paz

6661394

72962621



Estudio Dental CS

BOLÍVAR

Bolívar no podrá contar con Ramiro Vaca para los partidos frente a Palestino de Chile por los Play-Offs de la Copa Sudamericana, ya que el volante tarijeño aún se encuentra suspendido.

P- 3



Tarija Jueves 19, Junio 2025



LA COPA PERFILA A SUS CLASIFICADOS

La etapa regional de la Copa Simón Bolívar 2025 entra en su recta final. Ya se perfilan los equipos que representarán a sus departamentos en la fase nacional.

Pg-3



CLÁSICO CRUCEÑO

P- 3

Por razones de seguridad no habrá un sector destinado a la barra de Oriente. El partido está programado para el domingo por la tarde y será disputado en el Gilberto Parada de Montero.



TENIS

P- 2

Bolivia debutó con victoria en el Grupo II de la Zona Americana de la Billie Jean King Cup, que se juega en Lima, Perú, al remontar y ganar este miércoles a Puerto Rico por 2-1.

»» Tenis

Bolivia debuta con victoria en la Billie Jean King Cup

YAMIL CHOQUE MERCADO - DALE.-

Este miércoles remontó un resultado adverso ante Puerto Rico y ganó 2-1 para sumar su primer punto en el Grupo II americano que se juega en Lima

Bolivia debutó con victoria en el Grupo II de la Zona Americana de la Billie Jean King Cup, que se juega en Lima, Perú, al remontar y ganar este miércoles a Puerto Rico por 2-1.

Arrancó el certamen internacional con la presencia de las ocho selecciones participantes que fueron divididas en dos grupos de cuatro.

Bolivia está en el B con República Dominicana, Puerto Rico y Barbados; mientras que en el A se encuentran Perú, Ecuador, Honduras y Costa Rica.

El país está representado por las tenistas Noelia Zeballos, Nathalie Marinovitch, Natalia Trigosso y Mariana Zurita, ade-

más del capitán (entrenador) Rolando Nieva.

La modalidad de competencia es de round robin (todos contra todos) de los cuales los dos primeros avanzarán a los Play-Offs de ascenso, cuyos ganadores se clasificarán al Grupo I americano.

Las dos selecciones que terminen últimas en cada grupo jugarán en los Play-Offs del descenso y las que caigan bajarán al Grupo III americano.

Cada país se enfrenta a otra nación a lo mejor de tres partidos (dos singles y un doble) y el que gane dos de esos encuentros se queda con la serie.

LOS PARTIDOS

Las canchas del Club Lawn Tennis de la Exposición albergarán todos los partidos hasta este sábado.

Bolivia tuvo un debut complicado con Puerto Rico, pues en el primer single se perdió.

Marinovitch no pudo con Lauren Kettlwell al caer en una hora y ocho minutos de juego (6-0 y 6-4).

Para el segundo single la Verde estaba obligada a ganar para emparejar la serie y ahí apareció la experiencia de Zeballos, la única tenista femenina profesional del país.

Tardó una hora y 19 minutos para imponerse por 6-0 y 6-2 sobre Natalia Pérez.

Con el 1-1 todo pasó a definirse en el partido de dobles. Zeballos y Trigosso conformaron la dupla nacional para enfrentarse a Pérez y Carolina Castro.

Fue un encuentro que llegó a los tres sets que salió a favor de Bolivia por 2-1 con parciales de 4-6, 6-1 y 10-7. Jugaron durante una hora y 27 minutos.

“Lo logramos sacar”

“Muy nerviosas al final, yo, sobre todo, pero son partidos que comenzamos abajo. Pero en el



Las bolivianas tras ganar el partido

dobles se puede comenzar muy abajo y luego estar iguales. Lo logramos sacar y jugar con ellas (sus compañeras) me tranquiliza bastante, porque son bastante positivas; feliz por la victoria de ahora”, sostuvo Zeballos.

“Un partido muy duro, siem-

pre es importante confiar, estábamos abajo, pero siempre confié en mi compañera”, dijo Trigosso.

Este jueves Bolivia rivalizará con Barbados, mientras que el viernes cerrará el grupo con República Dominicana.

»» Fútbol

La Simón Bolívar perfila a sus clasificados a la fase nacional

MARCAS.-

La etapa regional de la Copa Simón Bolívar 2025 entra en su recta final. Ya se perfilan los equipos que representarán a sus departamentos en la fase nacional.

Algunos clubes confirmaron su favoritismo. Otros sorprendieron, como Pucarani FC (La Paz), Guadalajara de Qaqachaca (Oruro) e Integración del Norte San Juan (Santa Cruz).

LA PAZ: CHACO PETROLERO, PUCARANI, CHOCOROSI E INGENIO AVANZAN

En este departamento, la fase regional se divide en dos series que ya tiene definidos a los cuatro clubes que lucharán por boletos para la fase nacional.

Concluidas las seis fechas, se definieron los semifinalistas del departamento.

Serie A:

Chaco Petrolero venció 3-1 a LD El Tejar y lideró con 15 puntos. Chocorosi fue la revelación al dejar fuera a Deportivo FATIC, a pesar de perder 5-4.

Serie B:

Pucarani FC, campeón provincial, avanzó pese a caer ante Hiska Nacional. Ingenio goleó 4-0 a 16 de Julio y también clasificó. Chaco Petrolero vs Ingenio y Pucarani vs Chocorosi. Solo tres equipos lograron el boleto a la fase nacional.

ORURO: INGENIEROS TOMA LA

PUNTA

Se desarrollaron seis jornadas en una región con un solo grupo y siete equipos.

Ingenieros goleó 5-1 a Oruro Royal y es líder con 12 puntos. Guadalajara de Qaqachaca empató 2-2 y bajó al segundo lugar con 10 unidades.

La jornada se cerró este lunes 17 con el triunfo 1-0 de Municipal Challapata ante AFIZ, sin impacto en la cima.

POTOSÍ: REAL POTOSÍ Y RÍO SAN JUAN HUMI LIDERAN

En una zona con seis equipos ya se disputaron seis jornadas, Real Potosí sigue invicto con 16 puntos tras golear 6-1 a Boca Juniors de Tupiza.

Mientras que el provincial Río San Juan Humi es escolta con 13 tras vencer 2-1 a Wilstermann Cooperativas.

COCHABAMBA: OLYMPIC Y NUEVA CLIZA EN LA CIMA

Tras ocho fechas en un grupo único de ocho equipos, Olympic y Nueva Cliza lideran con 16 unidades.

Ambos empataron 2-2 en la última jornada, con Nueva Cliza y TiQUIPYA FC, respectivamente.

CHUQUISACA: UNIVERSITARIO, NACIONAL SUCRE, FLAMENGO Y FANCESA AVANZAN

Jugadas las seis jornadas de los dos grupos, se definieron a los cuatro clubes que disputarán un cua-

drangular final para obtener las plazas a la etapa nacional.

Grupo A:

Universitario San Francisco Xavier clasificó con 15 puntos tras golear 5-1 al provincial Serrano FC.

Nacional Sucre venció 3-1 a un histórico, pero alicaído Stormer's SC y también accedió.

Grupo B:

Flamengo y Fancesa llegaron a 12 puntos y accedieron a la siguiente instancia.

El primero superó por 0-2 a Atlético Sucre, mientras que el segundo no disputó su encuentro ante Mallkus Palacio Tambo debido a los conflictos sociales.

TARIJA: UNIÓN TARIJA Y MUNICIPAL YA ESTÁN EN LA SIGUIENTE FASE

Con dos series en disputa y siete equipos implicados, ya se conocen a dos de los cuatro equipos clasificados a la siguiente fase.

Serie A:

Municipal clasificó tras empatar 2-2 con Ciclón, la gran decepción por ser el club más popular de Tarija.

Olimpia del Chaco y Nacional La Pampa definirán el segundo boleto, ya que acumulan 7 y 5 unidades, respectivamente.

Serie B:

Unión Tarija cerró con 12 puntos, al terminar la primera ronda con puntaje perfecto.

Avilés Industrial y Comercio Ber-



Se espera por el desarrollo normal del torneo

mejo pelean por el pase restante en un duelo entre ambos, donde el primero tiene 3 unidades y el segundo 0.

SANTA CRUZ: INTEGRACIÓN DEL NORTE SAN JUAN SORPRENDE

Jugadas ocho fechas, en un grupo único con ocho equipos, el sorprendente equipo provincial, Integración del Norte San Juan FC es líder invicto con 18 puntos tras vencer 3-1 a San Felipe. Ciudad Nueva Santa Cruz lo sigue con 15.

Mientras que Ciudad Nueva Santa Cruz - Academia FC se coloca en el segundo lugar con 15 unidades luego de vencer a Argentinos Juniors por 0-1.

Destroyer's, histórico del fútbol

cruceño, marcha sexto con 8 puntos tras caer ante Torre Fuerte.

BENI: 1° DE MAYO, LÍDER CON PUNTAJE IDEAL

En una zona con solamente un grupo de seis equipos, se disputaron seis jornadas.

1° de Mayo goleó 6-0 a Deportivo Kivón y suma 15 puntos. 3 de Febrero de Riberalta es segundo con 12 unidades tras empatar con Germán Busch.

PANDO: LIBERTAD FC Y CHACO FC COMPARTEN EL LIDERATO

Hasta el momento, se jugaron seis fechas en un grupo único compuesto por siete clubes.

Los equipos que encabezan la tabla son Libertad FC y Chaco FC, ambos con 15 unidades.

Director

Yamil Choque Mercado
yamil.jrchoque@gmail.com

Periodistas

Yamil Choque Mercado

DIAGRAMACIÓN

Adrian Soliz Mariscal
Mariam Salinas

FOTOGRAFÍA

Barrio 4 de julio calle Hugo Lopez Dolz
esquina Colombia

Andaluz
www.diarioandaluz.com



Este miércoles se llevó a cabo la reunión de seguridad previa al clásico cruceño.

» Fútbol

El clásico de Santa Cruz se jugará solo con hinchas de Blooming

PREMIUM SPORTS.-

Por razones de seguridad no habrá un sector destinado a la barra de Oriente. El partido está programado para el domingo por la tarde y será disputado en el Gilberto Parada de Montero.

Por razones de seguridad, el clásico cruceño Blooming vs. Oriente Petrolero se jugará el domingo solo con hinchas del equipo local, una medida inédita en el fútbol boliviano.

De esa manera solo será permitido el ingreso a los aficionados de Blooming y no habrá un sector destinado a la barra de Oriente.

Una de las razones es que el partido será disputado en el estadio Gilberto Parada de Montero y no así en el Tahuichi Aguilera de Santa Cruz, que está cerrado por los trabajos que se realizan para su modernización al haber sido designado como escenario de la final de la Copa Sudamericana 2025.

El Gilberto Parada, además, no reúne las condiciones de seguridad para un partido de esta naturaleza, que garantiza un lleno completo en sus graderías.

El presidente de Blooming, Sebastián Peña, informó han sido puestas a la venta 10.500 entradas, un número menor a la capaci-

dad total del escenario, que es de 13.000 asientos.

Tienen prioridad para acceder a los boletos los socios celestes. El sábado, los tickets restantes estarán a disposición del público en general, solo afín a Blooming.

Este miércoles por la tarde hubo una reunión de seguridad, en la que la Policía Departamental anunció que estarán disponibles unos 500 efectivos para el control tanto dentro como fuera del escenario.

Blooming y Oriente jugarán el domingo a partir de las 17.15 por la jornada 11 de la Liga.

» Fútbol

Murió Alberto Tórrez, uno de los campeones sudamericanos de 1963

PREMIUM SPORTS.-

Fue integrante de la selección boliviana de fútbol que ganó el torneo celebrado en Bolivia. Militó en clubes de La Paz: Municipal, Bolívar, 31 de Octubre y The Strongest.

Murió Alberto Tórrez, uno de los campeones sudamericanos de 1963. Fue zaguero de aquella histórica selección nacional de fútbol, ganadora del único título que hasta hoy tiene Bolivia a nivel internacional.

En La Paz fue jugador de Municipal, club con el que se identificó más; también actuó en Bolívar y 31 de Octubre. Asimismo, por corto tiempo vistió la camiseta de The Strongest en 1965, reforzando al plantel en una edición de la Copa Libertadores de América, en partidos ante Boca Juniors y Deportivo Quito; frente al cuadro ecuatoriano hizo un gol de penal.

En 1963, Bolivia enfrentó primero a Ecuador en un coitejo disputado en el estadio Hernando Siles de La Paz. Tórrez fue titular y estuvo en la cancha durante los 90 minutos.

Los siguientes rivales de la Verde fueron Colombia, Perú, Argentina y Brasil. Luego de seis juegos, Bolivia llegó a 11 puntos y se coronó campeona sudamericana del torneo que hoy es conocido como la Copa América.

Alberto Tórrez ingresó en ese partido frente a Ecuador como mediocampista, a pesar de que su función era la de zaguero. Fue uno de los 21 futbolistas nacionales que llegaron a lo más alto del podio dirigidos por el brasileño Danilo Alvim.

Había nacido en Camargo, Chuquisaca, hace 86 años. El martes falleció en Tarija, donde radicaba hace mucho tiempo.



Alberto Tórrez fue uno de los campeones sudamericanos de 1963.

» Fútbol

Ramiro Vaca continuará fuera de las canchas y su retorno dependerá de la sanción de Conmebol

ED SPORTS.-

Bolívar no podrá contar con Ramiro Vaca para los partidos frente a Palestino de Chile por los Play-Offs de la Copa Sudamericana, ya que el volante tarijeño aún se encuentra suspendido de manera provisional tras haber dado positivo en un control antidopaje en mayo. Eduardo Valdivia, confirmó que el club deberá esperar "cinco o seis semanas" más para conocer la sanción definitiva que aplicará la Conmebol.

El castigo podría extenderse o suavizarse dependiendo del análisis final del frasco B,

abierto recientemente en Alemania. Por el momento, el mediocampista queda totalmente descartado para la serie contra el equipo chileno, que se disputará dentro de cuatro semanas. En caso de que Bolívar avance a octavos y la sanción sea leve, se contempla el posible regreso de Vaca en agosto.

Valdivia también se refirió al trabajo de refuerzos para el segundo semestre del año. Explicó que el club se encuentra gestionando nuevas incorporaciones con anticipación, aprovechando que el libro de pases se abrirá en julio. "Hay jugadores que terminan su contrato y

tenemos que buscar reemplazos. Pese a la crisis económica general, Bolívar mantiene una situación distinta que genera interés en varios futbolistas", dijo

Sobre las versiones de una supuesta deuda con el plantel, el gerente fue tajante al desmentirlas. "Es falso, no hay crisis en Bolívar. No debemos cuatro meses de sueldo, eso es algo ridículo que algunos difunden para generar conflicto", afirmó. Finalmente, señaló que la posible participación del brasileño Fabio Gomes este fin de semana será una decisión exclusivamente técnica.



Ramiro Vaca va más de un mes sin jugar.

El Real Madrid no pasa del empate ante Al Hilal en su debut mundialista

AGENCIAS.-

El conjunto blanco igualó 1-1 ante Al Hilal en Miami, en un estreno marcado por la falta de ritmo y un penal errado por Valverde.

El Real Madrid no logró imponerse en su debut en el mundial de clubes 2025 y terminó empatando 1-1 ante Al Hilal en el Hard Rock Stadium de Miami.

En una tarde marcada por el calor sofocante y la falta de ritmo, los dirigidos por Xabi Alonso dejaron una imagen opaca y sin ideas claras en ofensiva. Gonzalo García, canterano que reemplazó a Mbappé por una baja febril, marcó el primer tanto de la era Alonso a los 34 minutos, pero un penal innecesario cometido por Asencio permitió el empate de Rubén Neves al cierre del primer tiempo.

Pese a algunos destellos de Arda Guler, que estrelló una volea en el travesaño, y al empuje de Valverde, el equipo blanco no logró romper la igualdad. Bono, figura clave del encuentro, fue decisivo al atajar un penal a Valverde en el minuto 90, evitando

así la victoria madridista. La falta de chispa de Bellingham, el bajo rendimiento de Vinícius y la presión alta del equipo saudí limitaron las opciones del conjunto español.

Xabi Alonso ensayó algunos principios de su idea futbolística: defensa de cuatro, construcción desde atrás con Alexander-Arnold como interior, y ayuda defensiva desde los extremos. Sin embargo, la intensidad del Al Hilal y la falta de rodaje del Madrid impidieron ver una versión sólida. Fran García sufrió en defensa, Courtois salvó un gol cantado y el equipo apenas logró sostener quince minutos de buen nivel en la segunda mitad.

El empate deja al Real Madrid sin margen de error en su próximo compromiso ante Pachuca en Charlotte. Con poco margen para seguir probando, el equipo de Alonso deberá reaccionar de inmediato si quiere avanzar en el torneo y demostrar que puede llegar a ser, como prometió su entrenador, un equipo mucho más fuerte al final del campeonato.



Dean Huijsen debuto con el club merengue



TRANSFORMA TU EXPERIENCIA



CINE CENTER TE REGALA
MERCANDISING DE
TRANSFORMERS
**EL DESPERTAR DE LAS
BESTIAS**

Por la compra de tu entrada en formato
3D tanto en boletería como online
Participas del sorteo
y gana grandes premios



#AQUÍ NOS VEMOS

© Cine Center Bolivia | 2025 Cine Center
www.cinecenter.com.bo



Promoción empresarial sujeta desde el 15 de junio del 2025 al 14 de julio del 2025.
El periodo de participación es del 15 de junio del 2025 al 14 de julio del 2025.

Para conocer términos y condiciones de la promoción
ingresa a www.cinecenter.com.bo